

**CONSEJO PARA EL DESARROLLO
ECONÓMICO DE SINALOA**

MINUTA 20 SEPTIEMBRE 2016

ASISTENTES: Javier Lizárraga Mercado, Alejandro Sánchez Chávez, Javier Pineda Mendi, Carlos Balderrama Verdugo, Sergio Escutia Zúñiga, Javier Montaño Iruretagoyena, Florencio Angulo Gálvez, Humberto Andrade Gámez, Rolando Mendivil, Guillermo Elizondo Macías, Rafael Lizárraga Favela, José Santos Maradiaga Ceceña, Jesús Enrique Hernández Guerrero, Roque de Jesús Chávez López, Enrique Maytorena García.

INVITADOS: Araceli Tirado, Sandra Guido, Martha Honey, Amos Bien, Kathleen Pessolano.

ORDEN DEL DÍA

I. Bienvenida Javier Lizárraga Mercado, Presidente Ejecutivo.

II. Presentación del Proyecto Corredor Turístico Competitivo y Sustentable en el Sur de Sinaloa:

- **Rafael Lizárraga Favela, Secretario de Turismo**
- **Martha Honey, Directora Ejecutiva de Center for Responsable Travel –CREST-**
- **Amos Bien, consultor del Center for Responsable Travel –CREST-**
- **Kathleen Pessolano, Directora Técnica del Programa de Destinos de GSTC.**

I.- BIENVENIDA JAVIER LIZÁRRAGA MERCADO, PRESIDENTE EJECUTIVO.

Javier Lizárraga dio bienvenida a los presentes, especialmente a los invitados especiales a esta reunión plenaria correspondiente al mes de septiembre, los cuales son representantes de CREST.

Sergio Escutia presentó a los ejecutivos del Center for Responsable Travel –CREST-, Martha Honey, Directora Ejecutiva; Kathleen Pessolano, Directora Técnica del Programa de Destinos de GSTC, y Amos Bien, consultor; quienes realizaron la presentación de resultados del proyecto Corredor Turístico Competitivo y Sustentable en el Sur de Sinaloa, a través del Diagnóstico del Sur de Sinaloa con los Criterios del GSTC.

Dijo que en el primer trimestre del año hubo incremento en turismo extranjero y en cruceros también en comparación con hace 2 años, por lo que ya se va recuperando.

Martha Honey, explicó que la misión de CREST es promover el turismo ambiental y socialmente responsable. Fue fundado en 2003 en Washington, hacen investigaciones, trabajos de campo, conferencias, documentales, con objetivo de avanzar la sustentabilidad. En México han trabajado desde 2004 y desde hace 6 años se involucraron con Sinaloa.

Dijo que cada año evalúan el estado del turismo sustentable en el mundo. Con lo que han encontrado que aun con la recesión mundial este sector de turismo ha ido en aumento. Y de acuerdo a la Escuela de Negocios de Harvard (2011), las empresas que adoptaron políticas de gobernanza ambiental y social en los años 90's, tuvieron mejor desempeño económico en los decenios siguientes. En un estudio realizado en 2014 sugiere que hoteles certificados de Costa Rica tienen un 8% más alto de ocupación que los no certificados.

Enseguida Kathleen Pessolano, dijo que la Global Sustainable Tourism Council –GSTC- es una organización que forma parte de las Naciones Unidas, trabajan de la mano de la Organización Mundial del Turismo; y que es líder del mundo para establecimiento de normas para el turismo sustentable.

Señaló que muchos certificadores internacionales están acreditados por GSTC para asegurar que sus programas de verificación cumplen con las normativas. Destacó que hay otros 19 destinos que han pasado por este proceso de adaptación con el GSTC, y que el sur de Sinaloa sería el número 20. Hay dos más en México: ANP Sierra Gorda y la Riviera Maya. Esos 19 destinos son muy prominentes en el mundo entre ellos está Machupichu y muchos más que son destinos con una visión hacia delante y hacia el futuro para el largo plazo y Sinaloa se está colocando entre ellos.

Después de este proceso de participar junto con GSTC se podrá ayudar a instrumentar e implementar los trabajos y cambios necesarios para que sea un destino sustentable. Todos los destinos mencionados en esa lista han seguido un camino similar, y ellos se van a tratar de conectarlos para que puedan comunicarse e intercambiar experiencias.

Asimismo, externó la invitación a CODESIN y a SECTUR en el marco del 2017 como año Internacional del Turismo Sustentable de la ONU a la Asamblea Anual de GSTC a realizarse en el mes de octubre en Corea, para registrarse como participantes y experimentar todo lo que están haciendo y lo que proponen hacer en el sur de Sinaloa como un nuevo destino entre los 20 del mundo.

II.- SEGUIMIENTO DE ACUERDOS

Se tomó como acuerdo enviar un detallado análisis de impacto del déficit del presupuesto de CODESIN, en la operación del CODESIN en los próximos meses y hasta finalizar el año

Se estableció que en los cuatro comités regionales se revisaron proyectos de la Agenda Regional Estratégica para priorizarlos. Además se acordó el Mes de la Competitividad y el Premio de Periodismo.

En cuanto a los avances de las líneas estratégicas de cada una de las agendas regionales que se están trabajando, lo que se quiere es proporcionar una guía a las regiones basándose en su respectiva visión para conjuntarla con la visión estatal de desarrollo, para que también se vayan priorizando los proyectos y que cada región conozca cuál es su mapa de ruta y de ahí que los presidentes municipales sepan cual es la decisión y la prioridad regional y lo que pueden contribuir. Estos documentos también fortalecen las gestiones de los diputados locales y federales, ya que podrán tomar en cuenta estas agendas con proyectos consensados. En cada una de las mesas estratégicas participa la cuádruple hélice para que todos contribuyan.

III.- REPORTE FINANCIERO CODESIN.

Enrique Maytorena, comenta el reporte del estado financiero, dijo que de 66,073,730.00 mdp a entregar se han dejado de recibir 19,972,314.00, ya que desde los meses de julio, agosto y septiembre no se ha recibido depósito, de ahí la situación en los comités regionales, del CIT, de la oficina estatal y todos los proyectos comprometidos, además que lo que resta del año se va a tener dificultades para lo básico.

Se acuerda enviar un detallado análisis de impacto del déficit del presupuesto de CODESIN y su operación en los próximos meses y hasta finalizar el año.

VI.- AVANCES EN EL PROGRAMA DE FORTALECIMIENTO DE LAS ADMINISTRACIONES MUNICIPALES 2016.

Enrique Maytorena, comenta que desde CODESIN se sigue trabajando, y que el evento de autoridades electas es un programa de este Consejo. En esta ocasión se le suman a los Alcaldes, los síndicos procuradores y regidores. Se tuvo un diálogo con el gobernador electo con los mismos presidentes municipales electos de los cuales únicamente faltó uno, así como el Taller de Autoridades Electas realizado en el mes de septiembre, y la visita

técnica a la que se saldrá el día de mañana a Kansas City. Igualmente se desarrollaron los talleres regionales con autoridades electas del 11 al 14 de septiembre.

VI.- ASUNTOS GENERALES.

Roque Chávez interviene para comentar que es la última reunión en la que participa como Presidente de la Comisión de Desarrollo Económico. En retrospectiva de su tiempo en el Congreso y la relación con CODESIN dijo que al llegar a este cargo buscó documentación respecto al tema y no encontró nada de los antecedentes de las ciudades en desarrollo económico y desarrollo sustentable. Aparte que la relación con el CODESIN pues no existía, y de lo cual encontró una percepción de negativa del CODESIN para los diputados, me di a la tarea de buscar el apoyo para establecer esa relación, por lo que empezó a buscar a los representantes del CODESIN, luego Enrique Maytorena y Carlos Balderrama, lo llevaron a entrevistarse con Enrique Coppel, con quien vio el establecimiento las reuniones con el Congreso, y de ahí surgió la presencia de una silla del Congreso para que esté participando en el Pleno. Dijo haber tenido una secuencia de productivas reuniones y luego la asistencia al Pleno de este organismo. Señaló ser un privilegio compartir con este grupo de empresarios, por el fortalecimiento significativo en las relaciones con el Congreso, y el logro de la promoción y promulgación de importantes reformas que tenían mucho tiempo ahí propuestas para el desarrollo económico del Estado. Destacó la Ley de Desarrollo Ganadero del Estado, de Movilidad Animal Inocuidad Animal y Crédito Ganadero. Así como se encuentran también ya publicadas reformas de diversas leyes estatales y municipales en materia de reforma regulatoria, ya se puede hacer pagos electrónicos, porque eso afectaba mucho para subir en el ranking de competitividad.

Señaló que las leyes que están en proceso legislativo, como lo son la Ley de Movilidad y Transporte a la cual ya se le dieron dos lecturas, y misma que fue turnada a comisiones en donde se encuentra actualmente la Ley de Planeación. Esta es importantísima para el desarrollo. Y finalmente otra muy importante, la Ley de Código Territorial y desarrollo del Estado que tiene que ver con la regulación de la propiedad y el uso el destino del suelo. Estas tres últimas podrán ser ratificadas por la siguiente legislatura para que no se interrumpa el proceso.

Javier Lizárraga, informó la próxima visita a Sinaloa de cinco embajadores de Asia Pacífico invitados por el ex Embajador, Sergio Ley. Estarán aquí los embajadores de Vietnam, Indonesia, Malasia, Tailandia y Filipinas, y serán atendidos por el CIT-Sinaloa y el COMCE. Estarán en el puerto de Topolobampo recibidos por el Presidente Municipal de Ahome.

Y por último agradeció al Diputado Roque de Jesús Chávez, la oportunidad de haber tenido este acercamiento de su persona como Presidente de la Comisión de Desarrollo

Económico de la 61 Legislatura. Figura que interesa siga participando como vinculador con el Congreso, y consideró fundamental continuarla.

Finalmente dio por concluida la sesión plenaria correspondiente al mes de septiembre de 2016.

*